

<b>Zeitschrift:</b>	Revue Militaire Suisse
<b>Herausgeber:</b>	Association de la Revue Militaire Suisse
<b>Band:</b>	- (2024)
<b>Heft:</b>	[1]: Numéro Thématique 1. Maintien de la Paix
<b>Artikel:</b>	Défis et opportunités de la mission de promotion de la paix au Moyen-Orient
<b>Autor:</b>	Gauchat, Patrick
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-1075601">https://doi.org/10.5169/seals-1075601</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



## Maintien de la Paix

### Défis et opportunités de la mission de promotion de la paix au Moyen-Orient

#### Divisionnaire Patrick Gauchat

Head of Mission UNTSO

Le Divisionnaire Patrick Gauchat est chef de mission de l'ONU chargé de la surveillance de la trêve au Moyen-Orient depuis décembre 2021. Il a de nombreuses années d'expérience dans le domaine du promotion de la paix militaire et fait le point sur la situation actuelle de la mission.

L'ONU et son Conseil de sécurité œuvrent à travers une charte pour atteindre l'objectif de paix et de stabilité sur la planète. La conception et les décisions du Conseil de sécurité en matière de sécurité et de stabilité se traduisent par l'exécution des missions de promotion de la paix sur le terrain. Dans ces missions, trois principes fondamentaux forts doivent être observés. Ils comprennent le non-recours à la force, la neutralité et l'impartialité et le consentement des parties. Ces valeurs et principes fondamentaux expliquent la manière dont les mandats du Conseil de sécurité sont exécutés et offrent la protection nécessaire contre les critiques et les actes hostiles contre l'organisation.

#### Mandat de l'ONUST

Le mandat de la mission de l'ONU chargé de la surveillance de la trêve (ONUST) concerne tous les cessez-le-feu au Moyen-Orient depuis 1948 et comprend cinq pays : le Liban, la Syrie, Israël, la Jordanie et l'Egypte. En vertu des résolutions 50, 54 et 73 du Conseil de sécurité, l'ONUST est la première mission de promotion de la paix conçue par le Conseil de sécurité en 1948 et a commémoré ses 75 ans au service de la paix en mai 2023.

Après tant de décennies, le mandat reste inchangé, mais il y a eu des changements radicaux en ce qui concerne les cessez-le-feu et autres traités de paix depuis 1948. Ainsi, lorsque de nouveaux conflits locaux ou mondiaux ou que la croissance du terrorisme dans la région du Moyen-Orient surviennent, la mission doit démontrer ses compétences, son efficacité et sa capacité d'adaptation : elle doit effectuer une évaluation des risques en temps

réel et mettre en place des mesures d'atténuation. Les deux principales tâches sont les suivantes : 1) établir un dialogue régional avec les cinq pays hôtes qui ont signé les quatre premiers cessez-le-feu au Moyen-Orient et 2) observer et établir des rapports, patrouiller, enquêter sur les incidents, effectuer des inspections et assurer la liaison avec le niveau tactique et militaire sur les cessez-le-feu au Moyen-Orient. Actuellement, ces tâches opérationnelles concernent le plateau du Golan, le Sud-Liban et la péninsule du Sinaï.

L'ONUST fonctionne en vertu du chapitre 6 de la Charte de l'ONU, ce qui signifie que l'ONU est invitée par les parties mais ne peut pas imposer le mandat. Par conséquent, les Etats membres de l'ONU et les pays hôtes doivent être persuadés par l'exécution rapide et efficace du mandat pour que la mission reste pertinente. L'ONUST doit s'adapter au manque de financement dans le budget de l'ONU et à son impact sur l'exécution des opérations sur le terrain. Enfin, la guerre en cours au Moyen-Orient et les problèmes de sécurité qui en résultent ont une incidence sur l'exécution des opérations de la mission et sur sa présence même.

#### Options pour l'avenir de l'ONUST

Pour le développement du promotion de la paix, le outsourcing est aujourd'hui sur la table. L'exécution militaire des mandats du Conseil de sécurité par d'autres organisations a été testée de manière limitée avec l'Union africaine, notamment en Somalie. Les régions où opère l'ONUST ont connu de nouveaux conflits au cours des 75 dernières années, le plus récent depuis octobre 2023 à Gaza. Les diverses discussions indiquent trois options : 1) coalition type OTAN dirigé par les Etats-Unis, 2) coalition arabe dirigée par la Ligue des Etats arabes, et 3) nouvelle mission ONU ou extension de la mission de l'ONUST. A ce titre, j'ai briefé deux fois le Conseil de sécurité sur la situation au Moyen-Orient et les possibilités futures.

## Menaces pour la mission

Il est primordial pour une organisation comme l'ONU d'identifier les dangers extérieurs pour s'assurer de l'appui de toutes les parties prenantes. L'une des faiblesses perçues de l'ONUST pourrait être que la mission a 75 ans et que l'organisation est obsolète. Par conséquent, l'organisation doit mettre en évidence toutes les réussites progressives en cours pour faire comprendre qu'elle reste pertinente. La force de la mission réside justement dans sa fidélité et sa présence ininterrompue depuis 75 ans, malgré plusieurs guerres régionales et la perte de plus de 35 officiers de haut rang au service de la paix.

Sur le plan politique, les pays hôtes doivent être convaincus que l'ONUST s'acquitte de son mandat conformément aux attentes afin de faciliter le travail des militaires sur le terrain et d'approuver l'appui administratif et logistique à la mission. Le consentement des parties et leurs commentaires positifs au siège de l'ONU auront un impact favorable sur les décisions politiques et budgétaires à New York, tandis qu'une évaluation négative menace de réduire les ressources. Sur le plan opérationnel, l'ONUST doit convaincre les pays hôtes d'autoriser davantage de technologies de pointe sur le terrain pour remplir sa mission. Etant donné que la plupart des violations se produisent la nuit, un équipement de vision nocturne adapté permettra à la mission de détecter et de prévenir les violations et d'améliorer considérablement les rapports écrits aux parties et au Conseil de sécurité.

## Occasion de faire preuve de pertinence en matière de cessez-le-feu

Les principaux défis sont l'évolution constante et souvent précaire de l'environnement politique et la guerre dans la région. Les défis connexes sont de savoir comment réagir à la situation sur le terrain tout en repérant les opportunités au milieu du chaos. L'ONUST doit chercher et saisir les opportunités et pivoter en temps réel pour s'acquitter de son mandat, faute de quoi elle court le risque d'être attaquée efficacement par des contradicteurs qui cherchent à nuire à l'ONU.

La pertinence de l'ONUST est accrue si elle est en mesure de s'acquitter de son mandat de manière satisfaisante dans un environnement instable. Le solide système de liaison que l'ONUST a mis en place dans les cinq capitales du Moyen-Orient a permis des discussions pertinentes afin d'obtenir le soutien des pays hôtes pour les actions de l'ONUST. Les principaux atouts sont le maintien d'une position neutre et reconnu ainsi que l'utilisation de personnel militaire professionnel en tant qu'observateurs militaires. Leur professionnalisme doit être assuré par la meilleure formation possible avant déploiement et durant le temps en mission, le matériel technique et de communication adaptés et à jour avec les standards actuels.

J'aimerais terminer cette discussion par un merci à la Suisse, pays qui est le deuxième plus gros contributeurs d'observateurs militaires pour la mission ONUST. Ils sont très bien formés et sont indispensable à la bonne marche du travail du promotion de la paix sur les cessez-le-feu du Moyen Orient.

